

# Histoire

## Régime de Vichy, résistance, collaboration

Pendant la Seconde Guerre mondiale, en mai 1940, Hitler a partagé la Pologne et a entrepris la conquête de l'Europe de l'Ouest, notamment de la France. Ainsi a commencé la bataille de France, avec une attaque allemande fulgurante utilisant la tactique de la Blitzkrieg et bénéficiant d'avancées technologiques allemandes. Paris est capturé le 14 juin, les Allemands contournent la ligne Maginot en passant par les Ardennes. Pétain devient président du Conseil et le 17 juin, il prononce un discours reconnaissant la défaite de la France et signe un armistice.

Hitler cherche ensuite à se venger de l'armistice français et occupe une partie du territoire français. Le sud est sous le contrôle du gouvernement français, dans la zone libre, dont la capitale est Vichy, tandis que le nord de la France est gouverné par Bruxelles. La collaboration avec l'occupant nazi est mise en place, avec Pétain demandant la totalité des pouvoirs et mettant fin à la Troisième République. Le pouvoir exécutif est entre ses mains le 11 juillet, suivi du pouvoir législatif et du pouvoir des armées, entraînant une restriction des libertés fondamentales.

Le régime de Vichy adopte la devise "travail, famille, patrie", promouvant le travail pour lutter contre le désordre et favorisant la création de grandes familles, tout en réprimant le divorce et l'avortement. Peu à peu, Pétain crée un régime antisémite et mettant en place une politique de collaboration avec l'Allemagne nazie. La collaboration débute officiellement le 24 octobre 1940 à Montoire, et le 2 juin 1941, la loi sur le statut des juifs exclut les Juifs de la société française.

Le régime de Vichy participe activement aux déportations et au génocide. Plus de 76.000 juifs ont été déportés et moins de 3000 sont revenus. L'Allemagne a besoin de main-d'œuvre et la France est contrainte de fournir des hommes pour travailler en Allemagne. La propagande de la "Relève" attire un afflux de travailleurs français, y compris des prisonniers de guerre. La loi du 16 juillet 1943 instaure le Service du Travail Obligatoire (STO), obligeant les hommes âgés de 21 à 23 ans à partir travailler en Allemagne.

Avant l'armistice, le 17 juin, Pétain prononce un discours, tandis que le général de Gaulle prononce son célèbre discours du 18 juin à Londres, appelant à la résistance et à se battre aux côtés des Britanniques. La résistance se divise en résistance extérieure, et résistance intérieure constituée de réseaux peu organisés. Jean Moulin parvient à réunir les résistants et crée le Conseil National de la Résistance (CNR), qui sera à la base de la future Quatrième République.

La Force Française de l'Intérieur (FFI) est également formée. Jean Moulin est finalement torturé par la Gestapo.

Le débarquement du 6 juin 1944 marque le début de la libération progressive, avec à sa tête de Gaulle. Deux ans plus tard, le Gouvernement Provisoire de la République Française (GPRF) est mis en place, marquant la fin de la période de guerre.